
     

 (تلال ونسبة الأغلاط البحثٌة الشائعةــــــــتقلٌل نسبة الاس)        

 

 تقلٌل نسبة الأغلاط البحثٌة : أولا: 

 المطلب الأول :علامات التنقٌط:

ٌتعرض أغلب الباحثٌن للوقوع بالأغلاط البحثٌة ومن تلك الأغلاط علامات التنقٌط  

فإنّنا قد نشاهد باحثاً ٌزٌد من علامات التنقٌط بشكل مبالغ به ونجد آخر ٌضع 

علامات التنقٌط فً غٌر مواضعها مما ٌربك القارىء وٌنفره من المادة المكتوبة ، 

تلافً هذا الأمر أو التقلٌل منه سأذكر مجموعة من العلامات التً اعتمدتها فً ول

 دراستً ،ومنها: 

 ).(: النقطة توضع عند نهاٌة النصوص ، وعند نهاٌة الكلام . -ٔ

 ).....(: مجموعة نقاط توضع عند ذكر مجموعة من العلماء ولم نستطع ذكر -ٕ

أغلبهم فنكتب هذه النقاط لدلالة على أن هناك المزٌد من العلماء لم نذكرهم  

وكذلك نضع تلك النقاط عندما نذكر مجموعة المصادر أو الشروط أو جهود 

وخلافات قام بها أحد العلماء ولكن لم نذكرها جمٌعا ؛ فلجأنا إلى النقاط لنثبت إنّ 

 فً الكلام بقٌة لم تذكر. 

العمودٌتان توضع بعد القول كـ )قال ،ٌقول، قلنا ،قولهم ،قوله، ):(:  النقطتان  -ٖ

ٌقولون(، وتوضع بعد أسماء العلماء وكتبهم عند التعرٌف بهم و بعد الألفاظ 

المراد منها التعرٌف بالمدن والأماكن ، وتوضع بعد بعض العبارات كـ) تتوضح 



ــأتً  وفصلناها كما ٌأتً على النحو الآتً، ومنها ماٌلً ، ونجــــــدها فٌما ٌـــــ

(على أن ٌأتً بعد هذه العبارات مجموع فقرات أو جداول ، ونضعها أٌضا بعد 

 كلمة )أي( المراد منها التفصٌل .

وتوضع أٌضاً بعد الدوال المراد تعرٌفها لغوٌا أو اصطلاحٌاً ، ونستعملها بعد اسم 

لمصادر وقبل الجزء الآٌة وقبل رقمها، ونستعملها أٌضاً فً الهامش بعد ذكر ا

 والصفحة .

)،(: هذه الفارزة نضعها بٌن الكلام المعطوف على بعضه على أن تكون هناك  -ٗ

جملاً، وأحٌانا نضعها بٌن الكلمات المعطوفة دون أن تكون جملاً ؛ لأنّنا أردنا 

أقساماً ففصلنا بٌنها بالفارزة ، وتوضع أٌضا بٌن أسماء العلماء أو بٌن كتبهم ، 

ها فً الهامش عند تعدد صفحات المصدر الواحد ، أو أن تتعدد وكذلك نضع

 المصادر فً الهامش فنفصل بٌنهما بهذه الفارزة .

)؛(: نضع الفارزة المنقوطة بٌن الجمل المذكورة فً الكلام وتسبق الكلام الذي  -٘

ٌكون نتٌجة للجملة الأولى ، وغالبا ما تسبق بعض العبارات كـ )لأنّ ذلك، 

 ل ، ونتٌجة لذلك .....(. ولذلك ، ولأج

)؟(و)!(: نضع علامة الاستفهام بعد الانتهاء من الطلب ، ونضع علامة التعجب  -ٙ

فً الكلام الذي ٌثٌر استغرابنا ، ونضع العلامتٌن بعد الكلام الذي ٌحتوي على 

 الاستفهام الإنكاري. 

هً تنوب (:تتبع هذه العلامة ):(غالباً ، وتستعمل عند الفقرات غٌر المرقمة ف-) -7

 عن الترقٌم أحٌاناً، ونضعها بعد الأرقام أٌضاً.



)))(( (: هذه الأقواس تسمى بالأقواس النصٌة فإننا إذ ما أردنا ذكر نص ما  -8

نضعه بٌن هذه الأقواس ، وهذا النص قد ٌكون قولاً أو تعرٌفاً أو تحلٌلاً و 

هامش بذكر تعلٌلا، فالنص ٌنقل فً داخله حرفٌاً دون تلاعب وٌشار إلٌه فً ال

 اسم المصدر دون كلمة ٌنظر التً تسبقه. 

 : هذه الأقواس نضعها مع الآٌات القرآنٌة ونجدها فً مصحف المدٌنة .(چ چ -9

))(  (: هذه الأقواس نستعملها عندما نرٌد حصر أسماء للعلماء أو ذكر مؤلفاتهم -ٓٔ

فً الهامش  ، فهذه الأقواس لٌست نصٌة ، والكلام التً تحوٌها هذه الأقواس تكتب

مع استعمال كلمة )ٌنظر( ، وكذلك نستعملها عندما نرٌد حصر بعض العبارات أو 

 الأمثلة التً قالها أحد العلماء . 

 المطلب الثانً : همزة الوصل والقطع : 

ٌعانً الكثٌر من الباحثٌن من عدم التفرٌق بٌن همزة الوصل)اَ، اُ ،اِ( والقطع)أ، إ( 

ببعض القواعد التً قد تساعد فً تقلٌل نسبة الأغلاط وأنا أحاول هنا التذكٌر 

 الإملائٌة ، ومن تلك القواعد: 

همزة القطع تكون فً جمٌع الحروف والأدوات دون استثناء كـ)أو، إلى، أنّ،  -ٔ

 إنّ، إنْ ، أم، إذا ، فإذا ، أمّا، إمّا، إنّما، إلا..(. 

همزة القطع فً جمٌع الأسماء : ) أحمد ، إبراهٌم ، أسد، أربٌل...( ماعدا  -ٕ

مجموعة أسماء فالهمز فٌه للوصل لا للقطع وهذه الأسماء هً: )  ابن ،ابنان ،  

 ابنة، ابنتان،  امرؤ ، امراءة، اٌم، اثنان ،اثنتان(، فالهمزة هنا للوصل لا للقطع. 



لام الهمزة فٌها للوصل لا للقطع ، ومثل ذلك جمٌع الكلمات التً تبتدأ بالألف وال -ٖ

) البحر، السفن، الحقٌبة ..... ( ، فلم نهمز الألف الأولى؛ لأنها للوصل لا 

 للقطع.

همزة الوصل نجدها فً كل فعل أمر ثلاثً أو خماسً أو سداسً كـ) ادع،   -ٗ

اعتاد، استكمل (، وكذلك فً كل فعل ماض ومصدر للفعل الخماسً والسداسً 

 كـ )اتصل اتصالاً، استغفر استغفاراً (.  

تتواجد همزة القطع فً كل فعل ثلاثً مبدوء بالهمزة كـ) أخذ(، وكذلك نجد  -٘

فعل رباعً ماضٌه وأمره ومصدره كـ)أعلمَ، أعلمْ، إعلاماً(، همزة القطع فً كل 

وتكون همزة القطع فً الفعل المضارع الدال على المتكلم كـ) أدرس ، أمرض، 

 أعلم....(. 

 المطلب الثالث: تصوٌب ما شاع من الأغلاط فً البحوث:  

خبٌرة لغوٌة ٌقع الكثٌر من الباحثٌن بالأغلاط الإملائٌة أو النحوٌة ، وبسبب عملً ك

 فً بعض الجامعات وقفت على بعض تلك وحاولت تصوٌبها ، ومن تلك الأغلاط : 

: ٌكتب الكثٌر من الباحثٌن لفظة  )اثناء( بهمزة وصل و لا ٌسبقوها اثناء -ٔ

بحرف الجر )فً( ، وإنّ الصواب فٌها تكتب بالهمزة المقطوعة وتسبق 

  اللفظة بالحرف المجرور )فً( فنقول )فً أثناء( .

تكتب هذه اللفظة فً البحوث كثٌراً ومن الأفضل استبدالها بكلمات تناول:  -ٕ

 أخرى كـ) تضمن ، تطرق ، ذكر...(.



هذه الألفاظ  لغوٌاً جاءت من الجذر )خدم( ٌستخدم ، استخدمنا، تستخدم :   -3

وإنّ هذه اللفظة إذا لم تحمل  معنى )خدم( فلا ٌجوز كتابتها فً أثناء الكلام 

   ها بكلمة )ٌستعمل، استعملنا، تستعمل( ؛لأنّها من الجذر)عمل(. وٌتم استبدال

ٌلجأ بعض الباحثٌن إلى استعمال كلمة )ذاته ( لتدل على معنى ذاته :  -ٗ

)نفسه(ولفظة )نفسه( هً أحد ألفاظ التوكٌد فلفظة )ذاته( لاٌجوز أن تنوب 

فسه، عٌنه( عنها ؛لأنّها لٌست من ألفاظ التوكٌد وٌستعمل بدلاً عنها لفظتً )ن

 فقط . 

لا ٌمٌز بعض الباحثٌن بٌن )إمّأ وأمّا( وفً أغلب المواضع ٌكتبها )أما، إما(:  -٘

الباحثون بهمزة وصل لا قطع ؛ فلأجل تصوٌبها نقول إنّ )إمّا( تكتب مع  

تقسٌم الأشٌاء كقولنا : )إمّا الوجه شاذ و إمّا نادر(، و)أمّا( تستعمل مع الجمل 

 سٌما .التً لا ٌراد منها تق

 أفعال ترافقها حروف محددة: -6

، ٌتضح، )ٌعرض ، ٌتطرق ، ٌؤدي، ٌقس، ٌعتمد ، ، ٌتخرج، ٌتحدث، ٌشٌر

 (.، ٌستند، ٌعتد ٌساهم

هذه مجموعة أفعال تتعدى بواسطة بعض الحروف وهذه الحروف تكون مرافقة  

لها دون غٌرها من الحروف فلفظة )تعرض، ٌعرض( ٌستعمل معها حرف 

 ول مثلاً: تعرض الشاعر لذكر جملة من الشروط....... )اللام (، فنق

وأمّا الفعل )ٌتطرق، أتطرق، تطرقنا ( فٌرافقها حرف )إلى(، فنقول مثلاً: 

 ٌتطرق الباحث إلى ذكر جملة من التفاصٌل..... 



والفعل ٌؤدي ٌرافقه حرف الجر )إلى( أٌضاً ، فنقول مثلاً : هذا العمل ٌؤدي إلى 

 الخٌر...... 

والفعل ) قسم ، ٌقسم، تقسم ، قسمت (والفعل )ٌعتمد ( ، فٌرافقا حرف 

 الجر)على( ، فنقول مثلاً:

 قسمت الحدٌث على مجموعة من طلبة العلم ...  

 ٌعتمد السٌرافً على نصوص سٌبوٌه فً شرحه....

والفعل)تخرج،  ٌتخرج ، أتخرج( ٌرافقه الحرف )فً( ولٌس )من( كما هو 

باحثٌن ، فنقول مثلاً: تخرجت فً الجامعة المستنصرٌة متعارف عند بعض ال

 كلٌة الآداب......

وٌرافق الفعل )تحدث، ٌتحدث، أتحدث، تحدثت( حرف الجر )عن(، فنقول: 

 تحدثت عن أمور كثٌرة تخص العلم......

وٌرافق الفعل )ٌتضح، ووضحت، وٌوضح ( حرف الجر)من( ، فنقول: 

 المعقدة......وضحت الموضوع من جوانبه 

وأمّا )ٌساهم، وٌستند ، وٌعتد( ، فجمٌع هذه الأفعال ٌرافقها حرف الجر )الباء( 

 وٌرافق الفعل )ٌساهم( حرف جر آخر هو)فً( ، فنقول مثلاً : 

 ٌساهم المدٌر بعمل الخٌر ....، وٌساهم التقدٌر النحوي فً جواز المحال.. ...

 القراءات القرآنٌة ......ٌستند الفارسً  بالعلل الصوتٌة  لتفسٌر 

 ٌعتد سٌبوٌه بالمطرد الشائع الوارد عن العرب.... 



  بعض الباحثٌن ٌستعمل لفظة )مقارنة( وٌرٌد من ذلك معنى المخالفةمقارنة:  -7

حتى إنّنا وجدنا الكثٌر من الرسائل والأطارٌح والبحوث تكتب عن دراسة 

، وهذا غلط دلالـً الغرض منها الموازنة ٌكتبون عنها )دراسة مقارنة (

فالمقارن من الفعل )قرن( وقرٌن الشىء شبٌهه وهذا لاٌجوز  ،وإنما نستعمل 

 بدلا عنها )موازنة(. 

نجد عند الباحثٌن تعرٌف لفظتً )بعض، وغٌر( ،وهذا )البعض، الغٌر( :   -8

  لاٌجوز نحوٌاً ؛لأنها ألفاظ تضاف إلى غٌرها.

ذه العبارة وهذا غلط ؛لأنّ التقدٌر تكتب عند بعض الباحثٌن هالشكر والتقدٌر:  -9

لا ٌكون للعبد بل للخالق وحدة وٌستعاض عنها بـ)الشكر والعرفان ، والشكر 

 والامتنان، الشكر والاعتراف بالجمٌل....(. 

: إذا جاءت لفظة)هناك( بعد )إنّ( المشبهة فاسم     )هناك(بعد )إنّ( المشبهة-01

 ثال ذلك قولنا: )إنّ( ٌكون منصوباً بعد لفظة)هناك(، م

 إنّ هناك رأٌاً لسٌبوٌه مخالف لما قاله المبرد......     

أغلب الباحثٌن لا ٌمٌز بٌن الهاء والتاء    الفرق بٌن التاء والهاء المربوطتٌن :-00  

المربوطتٌن ، ولأجل التمٌز بٌنهما نضع على )التاء أو الهاء ( تنوٌن ضم فإذا 

 هاء فهً بالهاء تنتهً ، فنقول مثلا:  نطقت بالتاء فهً تاء وإذا نطقت

الجملة التً ذكرها السٌرافً معللة لقول سٌبوٌه.. فأكد سٌبوٌه على الموضوع 

 نفسه...



 التفرٌق بٌن حرف الضاد والظاء:  -ٕٔ

لا ٌفرق بعض الباحثٌن بٌن الكلمات التً تحتوي على حرفً )الظاء والضاد( 

ها الثلاثً ،فأعرف حرفً )الظاء، والضاد( ولأجل التفرٌق أنا أردّ اللفظة إلى جذر

وهنا سأذكر بعض الكلمات التً تحتوي على حرف )الظاء(  وهً أقل من الكلمات 

 التً تحتوي على حرف) الضاد(،والتً تمرّ على طالب اللغة العربٌة ، فمنها: 

)الحظ بمعنى النصٌب، الظالمٌن، الأعظم، المعظم، الحظر، الحفظ، الظرف، الظلم، 

ظن)بمعنى شك(، الظمأ، الظل، الكاظمٌن ،اللفظ، الألفاظ، النّظم، وجهة نظر، ال

 العظم بمعنً عظام الإنسان والحٌوانات، وظٌفته، الظرف، ونظٌر ذلك(. 

 والكلمات التً تحتوي على حرف الضاد والتً تمر على طالب اللغة العربٌة

مقبض القوس، فمنها: ) ضن بمعنى بخل، والحض بمعنى تشجٌع، وعضم بمعنى 

وحضر، محاضرة  ، أفاض، ورضا، وجه ضعٌف ، الإضافة ،ٌضاف ، تضعٌف 

الحرف، حاضر ، حضارة، خفض، مخفوض، مخضرم، ضرب، ركض، وضع، 

 ٌضع، ضبط، ضٌق، عوض، ٌعوض، قضى..(.

 أغلاط تتعلق بالأعداد: -ٖٔ

العدد  نجد بعض الباحثٌن وإن كانوا من قسم اللغة العربٌة ٌغلطون بٌن مواضع ذكر

، ولأجل تلافً الوقوع فً الغلط نقدم بعض الفقرات التً قد تقلل من نسبة الغلط 

 وتعمل على تصوٌبه، ومن تلك الفقرات:



( توافق المعدود فً التذكٌر ٕ-ٔالعدد والمعدود )المطابقة من عدمها(: الأعداد) -

 والتأنٌث والإعراب ، فنقول: حضر طالب واحد ، ورأٌت طالبتٌن اثنتٌن. 

 ( تخالف المعدود تذكٌراً وتأنٌثاً وإعراباً ، فنقول: 9-ٖوالعدد من )

 حضر ثلاثة رجال ، وحضر تسع نساء .

( فالعدد )واحد واثنان(ولفظة)عشرة( ٌوافقان المعدود فً ٕٔ-ٔٔوالأعداد)

 التذكٌر والتأنٌث، فنقول:

 رأٌت إحدى عشرة نجمة فً السماء

 جاء أحد عشر طالباً. 

ً العدد : التمٌز ٌأتً بعد الأعداد وٌكون أمّا منصوباً أو مجروراً تمٌز الألفاظ ف -

 وٌتضح ذلك الأمر من خلال ما ٌأتً: 

( ٌكون منصوباً ، كقوله تعالى : رأٌت أحد عشر ٕٔ-ٔٔ*التمٌز بعد الأعداد)

 كوكباً. 

 (ٌكون منصوباً، كقولنا : رأٌت ثلاثٌن رجلاً.9ٓ-ٕٓ*التمٌز بعد ألفاظ العقود)

( ٌكون مجروراً، كقولنا ، اشترٌت ألف نعجةٍ، واشترٌت ٓٓٓٔ-ٓٓٔبعد ) *التمٌز

  مئة نعجةٍ.

 :عملٌة تقلٌل نسبة الاستلال :ثانٌاً 

ٌواجه الكثٌر من الباحثٌن النسبة المرتفعة فً الاستلال ، لأنهم أخذوا النصوص 

لرسالة بأكملها فً كثٌر من المواضع ، ولأجل تقلٌل نسبة الاستلال فً البحوث أو ا

 نحاول فك تلك النصوص ومحاولة نقل النص بالمعنى بحسب ما نفهم .



وأن لا تكون الأسطر المنقولة طوٌلة ، وإنّما محاولة تجزئة النص من الأمور التً  

تساعد على تقلٌل نسبة الاستلال ، فمثلا أنقل جزءاً من رأي عالم ما ثم أتكلم عن 

ته برأي عالم آخر مستعملة فً ذلك بعض رأٌه محاولة التوافق مع رأٌه أو مخالف

وأنا أوافق هذا الرأي بدلٌل ماذهب إلٌه بعض العلماء ومنهم.....، أو   : (العبارات كـ

أقول : وهذا القول مردود بدلٌل قول .....(  ، ثم بعد ذلك أكمل ذكر النص وأحاول 

 تحلٌله أو أكمل ذكر ما تبقى من نص بالمعنى لا باللفظ .

ك الأمر سأنقل نموذجا من أطروحتً للتعرف على كٌفٌة تقلٌل    ولإٌضاح ذل

 الاستلال وهذا ٌتضح على النحو الآتً: 

ًَ عن الخلٌل  : "إنَّ من أفضلهم كان زٌداً" على إلغاء (0)فقال ابن سٌده : )) وحُكِ

: والقوافً المجرورة تأوٌل هذا سقوطُ )كان( : أي) (2))كان( ، قال محمد بن ٌزٌد

بو العباس : وهو عندي على أوجٌرانٍ لنا كرامٍ( فً قول جمٌع النحوٌٌن، وقال 

 .خلاف ما قالوا : من إلغاء )كان( 

بو الحسن أن خبر )كان( )لنا( فتقدٌرهُ : ) وجٌران كرامٍ كانوا لنا(، قال أوذلك  

 حد من النحوٌٌن ، وقد جاء فًأمتنع عند  ٌ( لاعلً بن سلٌمان:  إلغاء )كان

، فقال النحوٌون :  [29مرٌم :] چڇ         ڍ  ڍ  ڌ            ڌ   ڎ  ڎ    چ كتاب الله تعال 

 .إن كان مُلغاة(( 

، فهو ٌنقل لٌه الزجاجً والخلٌلإد وٌخالف ما ذهب فأبن سٌده هاهنا ٌوافق المبرّ 

قول المبرد واستدلاله وٌنسبه له لا للمبرد إلا بعضه ، وأجده ٌنقل وجها واحداً عن 

ووصفه بالقبح الخلٌل ولا ٌذكر وجها آخر له فالخلٌل أشار إلى قول آخر لم ٌجوزه 



 إلغاء على زٌدا، كان أفضلهم من إن: (4)الخلٌل نقله عنه سٌبوٌه ، فقال سٌبوٌه: ))وقال

 كان سكت ثم رجلا، خٌارهم من إن قلت لو لأنك رجلا، ٌقبح؛ كان أفضلهم من إن: كان...وقال

 على زٌد، كان فٌها إن: وكذا، وقال كذا أمره من رجلا: تقول أو بشًء، تعرّفه حتى قبٌحا

 .(5)إن(( على الكلام تحمل أن ٌجوز لا فإنه وإلا زٌدٌ، كان فٌها إنه: قولك

وجعل سٌبوٌه هذا الوجه جائزاً ً فً الشعر فقط وإن كان قبٌحاً وضعٌفاً وأرى بعد 

ذلك  أمرأً ذكر فً هذا النص الذي ذكره ابن سٌده وأردت تفسٌره ، و هو قول 

المبرد:"والقوافً المجرورة تأوٌل هذا سقوط )كان( ، أي: )وجٌران لنا كرامٍ( فً 

أٌه على جمٌع النحاة  فً أنّهم ألغوا قول جمٌع النحوٌٌن "،  فهو ٌعمم فً ر

 )كان( وهذا الأمر صحٌحاً فً زمنه وأمّا من بعده فلا ٌطبق على الجمٌع.

ڇ  ڇ         ڍ  چ وأما حدٌث ابن سٌده عن إلغاء )كان( فً الآٌة فً قوله تعالى: 

 .چڍ  ڌ     ڌ   ڎ  ڎ  

فأقول أن النحاة والمفسرون اختلفوا فٌها أٌضاً فالمبرد جعلها زائدة للتوكٌد وبٌن  

أنّ التقدٌر فٌه: كٌف نكلم من هو فً المهد صبٌاً 
  ،

وجعل الزجاج أجود الآراء هو 

جعل)من(فً معنى الشرط والجزاء فٌكون المعنى: " من ٌكن فً المهد صبٌاً  " 
 

فعدّها زائدة (6)لامعنى لها ، وأمّا مكً بن أبً طالب  وعدّها الثعلبً حشواً فً الكلام

وذكر وجهاً آخر نقله عن بعضهم وهو أن تكون بمعنى ) حدث، ووقع( 
  

. 



فلم ٌجعلها زائدة وذكر وجهٌن لها  )ناقصة وتامة ( والأظهر (7)، وأمّا ابن عطٌة 

عنده جعلها تامة 
 

نده فً ، وهً عند الرازي بمعنى )حصل ووجد( وهو الأقرب ع 

 .(8)التأوٌل ، وعدّت زائدة عند ابن ٌعٌش

ففً هذا النص تتضح لنا عدة أمور منها أنً قد أنقل عن نص كامل كلمتٌن لا أكثر 

وأحٌانا أنقل أسطر وذلك لتشابه الكلام عند أغلب العلماء ، فحٌنها لا ٌحتاج إلى 

أحاول تقلٌل من نسبة التكرار والإطالة ، وأحٌانا أكتفً بنقل المعنى لا اللفظ حتى 

 النصوص المنقولة حرفٌا .

والأمر الآخر إننً أضع هوامش فرعٌة داخل النص وذلك لأجل توثٌق  

نصوص عن العلماء من مصادرهم ، فأي عالم ذكر قوله فً النص لابد من 

توثٌقه ورده إلى مصدره الأساس بعد التأكد من وجوده وصحته، وأحٌانا نلجأ 

لمات أو الجمل المترادفة لما ذكر فً النص ، لأجل تقلٌل إلى استعمال بعض الك

 نسبة الاستلال.

 الأهــــــــــــــــــــــــداف : 

 تجنب الأغلاط النحوٌة والأسلوبٌة والإملائٌة قدر الإمكان. -ٔ

المخلة بالمعنى حتى ٌتكون عند الباحث نصا الابتعاد عن العبارات الركٌكة  -ٕ

 متزنا علمٌا مفهوما .

 فً تقلٌل نسبة الاستلال ، وتعوٌد  الباحث على ذلك . التسهٌل -ٖ

 



 التوصٌــــــــــــــــات : 

 أن ٌلتزم الباحث بالقواعد النحوٌة والإملائٌة . -ٔ

أن ٌطلع الباحث على كتابات من سبقه من الباحثٌن واكتشاف مزاٌا العمل  -ٕ

 وعٌوبه .

المقتبسة أن ٌتمكن الباحث من وضع كلامه من خلال تحلٌل النصوص  -3

 ٌلتزم دائماً المقتبسات الحرفٌة. حرفٌا وأن لا

 

 

 

 

 

 

 

 


